

Para los padres de familia

El hogar y la escuela

IV.—La vigilancia en la educación

Su importancia.—En todos los negocios de la vida, apenas se comienza en donde la vigilancia es de gran importancia para el éxito con el éxito conviene en las máquinas necesitan vigilancia extrema para su buen funcionamiento; también la necesitan la agricultura, la industria y el comercio. Sin la vigilancia, todas estas cosas no nos dejan más que pérdida y ruina.

¿Y en el hogar?—Oídme y lo sabréis.

Es una verdad indiscutible que el ejemplo es el primer factor en la educación; sin él no es posible inclinar los corazones a la virtud. Con el ejemplo enseñó Jesucristo y con el ejemplo han predicado y enseñado los grandes santos. Sin embargo, si el ejemplo no va unido a una esmerada y constante vigilancia, el resultado no será satisfactorio.

A menudo oímos decir vulgarmente que "de una rosa nace una espina", para indicar que muchas veces de padres buenos salen hijos malos; pero esto sólo es cierto cuando a dichos padres buenos les falta la virtud de la vigilancia.

Tenemos entonces, que la vigilancia, en materia de educación, es tan importante como el ejemplo; o mejor dicho, sin la vigilancia y el ejemplo no se pueden educar nuestros hijos.

¿Cómo debe ser la vigilancia?
—Ya os lo dije, la vigilancia debe ser *esmerada y constante*.

Es la vigilancia esmerada, cuando vigilamos a nuestros hijos en todas sus acciones, hasta en sus menores detalles, y nos preocupamos de ellos, no sólo de lo que hacen delante de la gente, sino de todos sus modales y costumbres, aun dentro del hogar. Algunos padres se afanan por que sus hijos hagan bien hecho aquellas cosas que han de hacer, las cosas en cambio no se preocupan de sus acciones menores y menudas, que son las que llegan la mayor parte de nuestra vida. Esto es un error porque el que se desentiende en lo pequeño, y no es fiel en lo poco, tampoco lo será en las cosas mayores.

Nuestra vigilancia debe ser constante, quiere decir que debemos cuidar de las acciones de nuestros hijos siempre: cuando niños, cuando jóvenes y aún cuando grandes; durante el día y durante la noche; en la casa como en la calle; durante el trabajo, en el descanso y la diversión; cuando comen y cuan-

do pasean; cuando van a misa, a la escuela y al baño. En fin, siempre que nuestras ocupaciones nos lo permitan, debemos cuidar de nuestros hijos, como del tesoro más grande y más delicado que Dios nos ha confiado.

Vigilancia cariñosa.—El que la vigilancia que el maestro y el padre de familia ejercen en el niño sea constante y esmerada, no quiere decir que aquellos se conviertan en una especie de espías o agentes de policía que anden continuamente observando las faltas de los niños para reprenderlos. Al contrario, la vigilancia paterna del maestro y del padre de familia debe ser cariñosa, de modo que el niño no vea en ellos al espía odioso, sino al ángel guardián que le custodia siempre y le indica el camino por donde debe dirigir sus pasos. Debe ser tal la vigilancia que el niño vea en su vigilante un amigo cariñoso y leal, que está a su lado, listo para darle valor y ánimo en el cumplimiento del deber.

La constante, esmerada y cariñosa vigilancia de los padres y maestros será el gran preventivo que evitará los malos portos del niño y trazará el recto sendero por donde el hombre debe caminar en su juventud y por el cual seguirá después durante toda su vida.

Unidad en la vigilancia.—Sin la vigilancia escolar y paterna no hay educación posible. El padre en la casa y el maestro en la escuela no conseguirán sacar del niño de hoy el hombre honrado de mañana, si descuidan sus acciones. Si el padre o el maestro sólo piensan en castigarle y no vigilan al niño para que evite los malos portos, no sacarán provecho alguno, antes bien, de él harán un ser díscolo, poca vergüenza y que sólo mediante el castigo será bueno cuando llegue a hombre.

Por eso, estimados padres de familia, unamos nuestros esfuerzos con los de los maestros y ayudémosles a vigilar a nuestros hijos; no creamos que solamente los maestros y la policía son los que deben vigilar a los niños; no, ellos en la escuela y en la calle, y nosotros en todas partes, debemos vigilar siempre a nuestros hijos.

Vigilancia general y vigilancia especial.—Hasta aquí he hablado de la vigilancia desde el punto de vista general; en mis próximos articulos trataré de

la vigilancia de los educadores en los diversos lugares y en las diferentes acciones y ocupaciones de nuestros hijos.

Z. Z.

Escuela Horacio Mann

Por motivo de haberse abierto en abril y de acuerdo con los deseos manifestados por los padres de familia que tienen sus niños en aquel importante centro educacional, esta Escuela funcionará hasta fines del presente mes, pues no dará clases sino en enero y febrero, para reanudar sus labores el primero de marzo de 1917.

Dedicó los ejercicios de este mes a llenar vacíos y examinar minuciosamente el estado intelectual de los alumnos, por medio de lecciones prácticas que se hacen en presencia del público que actualmente la visita con

mucha frecuencia y de los padres de familia que van a observar la marcha de sus hijos, por invitación especial del Director del establecimiento.

No hay día en que no lleguen maestros, padres de familia y personas particulares a enterarse de la marcha y resultados de la Escuela; muy especialmente en el ramo de Inglés que se enseña bajo un método tan racional y práctico, que ya los alumnos utilizan el vocabulario que conocen y hablan el idioma con una relativa facilidad.

El señor Director nos manifestó su complacencia por las visitas que honran la Escuela y nos autorizó para invitar por este medio a toda la sociedad que desee enterarse de la sana intención con que fué fundada; esperando que el país tome nota de los propósitos de interés nacional con que se estableció y que con el tiempo marche mejor.

Cumplimos gustosos con el encargo.

"ACTUALIDADES"

Al recorrer las páginas de "ACTUALIDADES", nos pareció que vivíamos en aquellos tiempos de virilidad y de hombría!..... cuando aún no había muerto "LA REPÚBLICA".....

Nuestro espíritu, lleno de satisfacción, vitoreaba al nuevo paladín, que anuncia el resurgimiento, la resurrección de la República! Y nos dimos a meditar hondamente: El mal, pensábamos, está arriba?, está abajo? ¿o estará en todas partes?... Sea de ello lo que fuere, al amor de la santa libertad, vibran las conciencias y salen a la palestra, sedientas de combatir por la causa de la Patria. Unos, tan sólo buscarán el agua para su molino, pero otros, los más, canalizarán esa agua, para llevarla a todos los molinos! Por esto, saludamos con regocijo al novel bisemario, que se nos antoja gallardo, vigoroso, enhiesto, lanza en ristre, pecho descubierto, frente al viento, moderno DON QUIJOTE hirviendo en amor patrio, que se la za, la mente enchida en ideales de LIBERTAD, por los campos del terruño, a conquistar los laureles del desencanto!

Lleva en su pecho el honor, y el valor en su diestra. Vis-

lumbra, su mirada, sonriente, el porvenir en el lejano horizonte. Lleva el morral cargado de espejismos y utopías: LIBERTAD! JUSTICIA! IGUALDAD!.....e-pejismos que todos contemplamos en el desierto de la vida, cuando sofoca el calor de la ingratitud y del atropello!..... Hermosas utopías, cuya dignidad las enaltece rayando en lo sublime!..... Utopías que han vivido en la mente del hombre—desde que el hombre es hombre,—a manera del Sol de invierno que, al surgir no más rompiendo el oscuro cielo, cuando empieza apenas a calentar el corazón..... se le interpone la nube tenebrosa, ocultándole de nuevo!

En el cercano trigal empiezan ya a moverse las astas del Molino!..... Allí se detendrá DON QUIJOTE a librar batalla a pesar de los avisos de Sancho..... Paso al andante Caballero!..... Paso al nobilísimo Señor de las Quimeras!..... que, presto dará la batalla!.....

.....Después!..... Sancho nos dirá si fué a la victoria o a la derrota..... si levantó la bandera del triunfo en siete de noviembre..... o fué hundido en veintiocho de abril!.....

XAVIER DE BAZA

DISCUSION TEOSOFICA

Al señor Povedano:

Toda literatura antigua indostánica es de carácter religioso y es fuente de las creencias religiosas budistas.

Acerca de esa literatura, cuyos monumentos principales son los cuatro Vedas, de los cuales, el más importante es el Rigveda (ciencia de los cantares) y además los dos colosales poemas, el Mahabharata y el Ramáyana dice un gran crítico y filólogo moderno, lo siguiente:

«Esa literatura no tiene más ley que una fantasía ardiente, colosal, indómita, grotesca, frenética, reñida con toda razón, toda realidad y todo sentimiento. No hay vestigio de una verdadera historia, ni en los poemas, ni en ninguno de los monumentos literarios de la India; no aparece ni la más débil vislumbre de cronología. Según los indios, vivió su primer rey, OCHO MILLONES CUA-

TROCIENTOS MIL AÑOS (!!!) A la literatura indostánica, como en general a las levantinas, táltánle la razón ordenadora y el gusto artístico: amontona su fantasía, ricos y enormes materiales literarios, piedras más o menos buenas, alguna bien pulida; pero sólo amontona, nada fabrica. Perturba y no poco, en la literatura india la monstruosa mezcla de austeridad y penitencia, con la más refinada sensualidad y el más descarado cinismo». (Junemann, Historia General de la Literatura. 4^a edic. esp. pág. 28.) Este último concepto lo recalca de modo terminante el gran filólogo español, Roque Barcia en su Diccionario Etimológico.

El Budismo, según enseñan distinguidísimos orientalistas, no es más que una especie de metamorfosis o evolución del Brahmanismo indio; o como dicen Max. Muller, Peschel y Brunhofer, una especie de Protestantismo en la religión brahmánica, cuya altanería combatieron los Budistas y principalmente el famoso rey Asoka, a quien Ud., señor Povedano, llama el Constantino de la India, y que en sus famosos edictos (fuente única segura para la historia del Budismo), dice en son de guerra: que es preciso *destronar a los hombres que son los verdaderos dioses*, es decir, a los soberbios brahmanes, que fueron llamados *dioses terrenales*. (Hardy; El rey Asoka, 72).

En el Budismo, dice la Papisa del teosofismo "hablan los filósofos que Brahma se manifiesta como Sat Chit Ananda, Existencia, Inteligencia, Beatitud: o en lenguaje popular, Dios que se manifiesta en una TRINIDAD: SHIVA, el principio y el fin; VISHNU, el conservador; BRAHMA, el Creador del Universo". (El Cristianismo esotérico Ed. It. p. 232).

Por supuesto parece intencional lo de A. Besant de poner el principio creador o Brahma, de último en el orden, con una lógica que espanta.

Es preciso advertir que en los libros Védicos, origen y fuente del Brahmanismo y del Budismo religioso, no se mienta, ni por asomo, cosa que huelga a Trinidad o Trimurti: esos libros que tanto respeto le merecen a Ud., Señor Povedano, y a los teósofos, sólo indican una especie de caos de dioses y de diosas que se aman, odian, despedazan y se entregan a las mayores deshonestidades. Cuentan los orientalistas "que, la religión de los Vedas es un politeísmo con 3339 dioses; según la opinión popular india, llegan a 333 millones!!! (P.

Senanz Ap. del Cris. P. II It pag. 60).

Asegura el famoso Orientalista, nada católico, De Gubernatis, que esa Trinidad (que refiere A. Besant) pudo introducirse en el Budismo por casualidad o por amor al número tres, más, no por intuición teológica. (Lecc. de Mitol. Vélico, edic. de 1874, p. g. 399) por que como aseguran otros sabios, "el número tres es muy admitido en la "mitología indiana, como lo era en la filosofía pitagórica, según la cual, el tres se consideraba como número de perfección, como propiedad de toda cosa que tuviese principio, medio y fin; y así, era símbolo de designación y conocimiento de lo oculto" (Bergaigne; La Religión Védica según los himnos del Rig. Veda; Porphiro; De vita Pythagorae).

Así, hoy en el Budismo, tres Vedas eternas (Ley de Manu I 23); tres castas privilegiadas; tres copas en las cuales bebe Indra; tres sedes de Agni o sea el Trimondio, o Trimundo, cielo, tierra e infierno; tres pasos de Vishnu, tres de Krishna, tres de Shiva, tres de Rudra-Shiva; tres los elementos de la Triguña, a saber, sattva (bondad), rajás (pasión) tamás, (tinieblas); tres los elementos de Vargu; dharma (deseo) artha (interés) kama (placer) etc, etc. (De Gubernatis: Pequeña enciclop. india, pag. 362 ed. ita).

Ahora bien, señor Povedano, en testimonio del orientalista De Cara, Brahma, Vishnu y Shiva, la Trimurti india que Ud. admira y en la que Ud. "cree" como dijo en su artículo del 29 de noviembre, subrayando las palabras "EN QUE CREO" (Ud. mismo que no quiere dogmas y censura los dogmas cristianos,) esa Trimurti india, "no es ni puede ser el Dios Tri" "no en Personas y Uno en naturaleza divina porque el Budismo les da ORIGEN, ATRIBUTOS, "y NATURALEZA distintas; y cuando, alá por el tiempo de "la predicación del Evangelio (en la India) los Brahmanes "redujeron esas divinidades a "una especie de Trinidad Suprema, no representaron con ella "sino una Unidad Panteísta, "por cuanto según la doctrina "brahmánica, todos los dioses "cualesquiera que fuesen, se reducian a ser una sola cosa: "Primero BRAHMA el desconocido en los Vedas; después vis "HU, como dios secundario, "personificación de la fuerza "engendradora y conservadora "del sol, a quien más tarde los "vishnuistas hacen el dios soberano, el ser universal. SHIVA

"tampoco es conocido en los Vedas; en los libros posteriores "aparece como una especie de "Rudra, dios de la tempestad; "mientras que en otros libros "védicos aparece como el dios sumo". [De Cara, examen crítico del sistema filológico y lingüístico aplicado a la mitología y a la ciencia de las religiones, d. ital. 1884, pag. 250.]

Esos dioses de la Trimurti india, Brahma, Vishnu y Shiva, con todo el respeto que se merecen tanto por su carácter de divinidades, como por lo grotesco y espantoso de sus representaciones entre los indios, cuentan en su vida, según el Budismo, una serie de aventuras no sólo ridículas sino hasta vergonzosas; dignas de las otras de Júpiter, de Venus, de Marte y otros dioses menores de la mitología griega.

Por ejemplo: Brahma, después de crear el mundo, juega una mala partida a Vishnu y a Shiva: estos dos lo castigan; y todo el dios creador, para desquitarse, se enamora incestuosamente de su propia hija Saraswati y para encantarla se creó a sí mismo cinco cabezas.

Vishnu para castigar a Brahma por semejantes atrevimientos, envía a su hijo Veirava que corte la quinta cabeza de Brahma y éste para expiar su delito se encarnó en un cuervo que compuso poemas maravillosos.

Vishnu a su vez se encarnó también en un jabalí, para salvar del abismo a la tierra sumergida en el agua, después en un pez, en una tortuga y por último en Rama. Por un engaño hecho por Vishnu a Nareda, hijo de Brahma, éste malice a Vishnu y a todos los dioses; por lo cual, éstos vieron obligados a encarnarse en monjes y Vishnu en Rama.

De Shiva no hay que decir más que ya con ese nombre, ya con el de Mahadeva recibe en Bramanismo y Budismo exotérico un culto tan obscuro, como entre los griegos, Baco.

Baste decir que para Shiva son todas las nefandas prácticas culturales del Lin-Gam que tanto explotan los Goutous indios, como para Brahma son los sacrificios de las Bayaderás dentro y fuera de los templos. Este es el exoterismo de la Trimurti.

Véase Chassay: Le Christ et l'Evangile, pag. 429; y De Gubernatis; Letture de Mitología Védica, pag. 285-326.

En semejante Trimurti CREE Ud., señor Povedano; Ud. lo afirma con su puño y letra: semejante Trimurti que no le exengo yo, sino sabios orientalistas y conocedores del Bu-

dismo, mejor que Ud. y yo y A. Besant y H. P. Blavatsky, porque son sabios de universal renombre en los asuntos que tratan. Y después de esto, Ud. encuentra antinomias y contradicciones numéricas y qué se yo cuantas cosas más, en la Trinidad cristiana, sólo que porque le place encastillarse en pretender que nosotros, al decir que, en Dios Uno, hay Tres Personas distintas, afirmamos que uno más uno más uno, más uno, dan un total de Uno; necesidad verdaderamente pueril si así fuera.

La resolución de semejante enorme antinomia, que Ud. pretende encontrar, señor Povedano, se la da cualquier niño medianamente instruido en nuestra religión, contestándole con el Catecismo que: Las Tres Personas, distintas entre Sí como PERSONAS, NO SON Tres Dioses, sino UN solo Dios, porque TIENEN LAS TRES UNA MISMA NATURALEZA DIVINA, UNA MISMA SUSTANCIA DIVINA, y así, una Persona, más otra Persona, más otra Persona en Dios, dan un total de TRES PERSONAS; pero NO UN TOTAL DE TRES DIOSSES, (como en la Trimurti india), sino de UN SOLO DIOS. Por donde, la aplicación de la suma aritmética para desvanecer a la Trinidad cabe en la «Trimurti» si el Budismo no quiere ser politeísta; pero jamás, de modo cuerdo y honrado en la Trinidad Cristiana.

Perdone que me hice largo: pero he de escribir más sobre el otro sentido de la Trimurti.

Dios le tenga con bien.

R. V. R.

¿Qué pasa en Tiquicia?

Se escriben groserías de tomo y lomo contra el Gobierno, con sabor puramente personalista. Eso es censurable y malo, como es malo y censurable todo lo que significa injuria y falta de respeto.

Luego esa campaña es reprochable.

Los ciudadanos intelectuales jóvenes o viejos, deben censurar cosas, procedimientos, desmanes del Gobierno, con energía, pero dignidad y respeto sin meterse en personalismos y en vidas privadas.

Y cómo responde el Gobierno a esos desmanes?

Pues echando encima la policía a los que así proceden, metiéndolos en la Cárcel o enviándolos a Golfo Dulce, por un procedimiento ilegal y autoritario.

Porque para castigar esos desafueros, está la Ley de Imprenta que debe acatarse; están

MIGUEL y CARMEN DOBLES e hijos manifiestan su agradecimiento a todas las personas que tan finamente les han significado condolencia por la muerte de

DON MANUEL DOBLES SÁENZ

su hermano y tío muy querido.

San Antonio de Belén, Dic. 4 de 1916

los tribunales civiles para juzgar y está el señor Promotor Fiscal para entablar la acusación.

Luego, dejar a un lado esos caminos legales para echarse por el camino de la violencia airada, es censurable, es malo.

¿Qué se logra de ese modo? Se logra: 1º) conflictos con La Corte Suprema de Justicia que debe llamar al orden a los que así se desmandan.

2º) Enseñar a los ciudadanos a ser esclavos que no chistan por miedo al knut de los otros.

3º) Enseñar a todos el desprecio hacia las leyes y hacia la justicia, lo que es enseñar el camino al abismo.....!

En consecuencia, yo protesto contra la campaña difamadora y de injurias contra los señores del gobierno.

Pero protesto asimismo contra los medios ilegales de que el Gobierno se está sirviendo para reprimirla.

Si unos y otros no entran por los caminos del respeto y de la ley, se acabó Tiquicia libre y digna y e menzarán entre nosotros México moderno y Guatemala antigua y moderna, lo que sería peor desgracia que la crisis.

DIOMEDES

Notas breves

Después de corta permanencia en este capital saldrá hoy para su parroquia, San Pablo de Puriscal, el Presbo. don Ildefonso Badilla, quien actualmente hace aprestos para la celebración de un turno a beneficio del templo de ese lugar.

En Heredia encuéntrase don Silverio Chaverri, quien regresó de los Estados Unidos del Norte, con motivo de la muerte de su niñita Angela. Al saludarlo reiterámosle nuestras manifestaciones de condolencia.

Lleno de animación estuvo el turno celebrado anteayer en la ciudad de las flores.

Muy en breve regresará al país la estimable dama doña Mirtala de Ramírez.

Hoy a las 3 p. m. quedó abierta en el Colegio de Señoritas la exposición de costuras, trabajos manuales y pinturas. Se clausurará el jueves próximo.

Muy adelantados están los trabajos de construcción del Sanatorio para tuberculosos en Tierra Blanca.

El Ministerio de Guerra donó a la Filarmonía de San Antonio de Belén 16 instrumentos de banda nuevos.

Por falta de quorum no celebró sesión anoche la Corporación Municipal capitulada.

Consejo Central de las Conferencias de San Vicente de Paul

El miércoles próximo, a las 7 p. m. habrá sesión en el Seminario. Se encarece la asistencia a los señores consejeros.

Pinto comercial

Se vende frente a La Pouppé una propiedad consistente en 8 casas para alquiler y un excelente punto de comercio. Es una magnífica oportunidad para invertir bien el dinero. Informes en este diario.

CABLEGRAMAS

TUCKERATON, 3.—Dice La Transoceano que cerca de Kirlibaba y Jacabeni en el distrito al sureste de Dornamatra y entre Valuzuly Valoituz los grandes ataques rusos se repitieron seis veces antes de medio día, pero a pesar de sus sangrientas pérdidas, sus ganancias no valen la pena. La tenacidad que ha desplegado y el desprecio de hombres y material dan importancia a esta ofensiva cuyo objeto es salvar a Rumania.

BORDEAUX, 2.—Después de recibir el informe del Alcalde Cruet, el ayuntamiento aceptó el impuesto de los banqueros americanos, de 25 millones de francos por 3 años.

BUCAREST, 3.—Frente septentrional de Moldavia, ataques de la artillería. El mal tiempo impidió las operaciones. Al Sur de Valdymsoitza nos retiramos.

AMSTERDAN, 3.—Pasó por el Reichstag en tercera lectura el proyecto de ley de servicio obligatorio de los civiles. La votación fué de 235 contra 19.

LOS MAS ARTISTICOS

ALMANAQUES PARA 1917

LUJOSAS CAJITAS DE PAPEL, TARJETAS, POSTALES, FELICITACIONES, LIBROS DE CUENTOS, JUGUETES

SE ACABAN DE RECIBIR EN LAS

LIBRERIAS DE JAIME TORMO

Esquina frente al Correo • Av. Central, 150 V. al O. del mercado

LO MEJOR Y LO MAS BARATO

UNA VISITA PARA CONVENCERSE

Se dará una gratificación a quien entregue en la Oficina de este periódico, un anillo liso con un monograma en relieve, perdido el sábado último en el trayecto de Cuesta de Meras al Mercado.

Hay lectura en la cuarta página.

Quiere Ud. información seria y sana?—Suseñbase a "Nueva Era".

DEPOSITO DE MADERA

Carpintería y Ebanistería

Construcción y reparación de casas

JAIME FORN

Frente a la entrada a Galería del Teatro Nacional

Especialidad en toda clase de trabajos para el culto

Nueva Empresa Funeraria

POLINI

Presenta al público novedades en el ramo de Funeraria que ha traído de EE. UU. para mejorar el servicio. Troncos de caballos magníficos, fúnebres los más artísticos y gran variedad en cajas de estilos completamente modernos.

Dr. Francisco Segreda

Despachará todos los días de 11 a. m. a 2 p. m. en el consultorio de los Dres. Pupo y Jiménez frente a la Imprenta Nacional.

Dará especial preferencia a los pobres que le recomienden las sociedades de San Vicente de Paul.

LA GEISHA

La confitería y cantina mejor situada de la capital

Especialidad en el servicio de

COCKTAILS,

TES,

CAFES

Y CHOCOLATES.

La Fiesta Deportiva en la Escuela Normal

Confortablemente instalados en un Ford y acompañados de muy buenos amigos, salimos con rumbo a la famosa Heredia el sábado próximo pasado, a las 6 p. m., por la vía de la no menos famosa carretera nacional. No llega aún el carruaje sino hasta el sitio denominado Cuesta de la Bermúdez, distante de Heredia, a pie, una media hora, aproximadamente. Esto no obsta para que el trayecto que se hace en automóvil sea un paseo delicioso, así por la suavidad del carruaje, cuanto por la amenidad y belleza del paisaje, sobre todo en la cuesta del Virillo, en donde es hasta impresionante el espectáculo de aquella naturaleza bañada con voluptuosidad por una luna creciente propia de nuestro país y de esta época. Ibamos a presenciar una famosa fiesta deportiva en el famoso salón de gimnasia de la famosa Escuela Normal. (Y perdonémos tanta fama en gracia, a la ciudad de que estamos hablando así como al tener presente el momento histórico actual.)

Bien, pues, vamos por la carretera y es fuerza que nos ocupemos de ella, así para aplaudir a su iniciador, a su constructor, como para criticar a quienes, encargados de su conservación, ya están dejándola perder. Efectivamente se desmejora a ojos vistas y creemos que no es por defecto en la construcción sino porque se le ha abandonado a su propia suerte,—dígámoslo así,—olvidando que es más costoso y meritorio conservar, que construir. Igual suerte corrieron la parte de carretera a Cartago construida durante la Administración de don Ricardo y la de Aserrí: las abandonaron, no las cuidaron, limpiándolas y reparándolas con frecuencia y con cariño, y hoy están casi como las calles de San José. Ya el señor Peters debería organizar ese servicio de conservación, instalando de trecho en trecho un guarda permanente con los materiales y herramientas necesarios al objeto; de otro modo, no dura cinco años lo que cuesta tantos esfuerzos y sacrificios.

A las siete llegamos a la linda ciudad de calles rectas y limpias y de mujeres las más sociales y simpáticas del país, excepción hecha de San Ramón, donde también la llaneza de costumbres da a las mujeres de allí cierto no sé qué que las hace sumamente atractivas. Seguidamente, después de haber pasado una especie de vista de pájaro sobre el parque de la iglesia, y el parque municipal, que están embalsamando, nos dirigimos a conocer, rápidamente, el soberbio edificio de la Escuela Normal, saliendo de allí hacia el gran salón de gimnasio admirablemente bien situado en una eminencia bañada plenamente

por un aire fresco y purísimo. Sin exagerar, es éste, hoy por hoy, el más completo gimnasio que existe en el país y al cual dedica toda su energía y su saber el inteligentísimo profesional Sr. Michaud.

Dió principio la fiesta,—la Olimpiada, diríamos,—con un match de Hand Ball, por Ramón Herrero y Miguel Ruiz, de la Gimnástica Española, habiendo triunfado Ruiz, obteniendo los aplausos de la selectísima y numerosa concurrencia.

Seguidamente se jugó una partida de Basket Ball entre alumnos de la Normal y del Liceo de Costa Rica. Fué sin duda este juego el más interesante por la destreza y la fuerza desplegadas en él por los jovencitos que tomaron parte. Triunfaron los de la Normal. Sin negar la inteligencia de éstos, debemos declarar que su triunfo se debió en mucho a su mayor cuerpo y a su mayor desarrollo general: son muchachos fornidos, bien formados, ante cuyo empuje los del Liceo nada podían hacer con su casi raquismo y su menor estatura.

Vino después un muy bonito juego de pelota entre señoritas de la Normal, en que pusieron de manifiesto su fuerza muscular y su mirada diestra para seguir la bola.

Entrando a continuación dos magníficos equipos de Basket Ball, de la Gimnástica Española y de la Normal. Había que verlos, capitaneados por Figueredo y Michaud, respectivamente, hacer prodigios de fuerza y de rapidez en pases brillantes y lujosos, distinguiéndose notablemente un joven Gallegos, de la Gimnástica, quien con su ojo certero y a pesar de marcarlo constantemente el profesor Michaud, hizo que su partido hiciera 33 puntos, dejando al de la Normal con 8.

Finalizó tan espléndida fiesta deportiva con un asalto a sable entre el señor Domínguez y el Mayor Sibaja, de esta plaza. Este deporte es sensacional y llamó la atención notablemente, sobre todo la sangre fría y elegancia de los tiros de Domínguez.

A las 10¼ salimos de allí sumamente complacidos, y la concurrencia de josefinos dió un asalto pacífico a una lujosa cantina que hay allí frente al parque, de unos señores Rodríguez. No quedó en un momento tostel con cabeza ni confitura que no devoráramos, marchando enseguida a la estación a tomar el tren que nos dejó en la capital a las 11 p. m.

Concurrieron a la fiesta, entre otras distinguidas personalidades, los señores Ministros de Instrucción Pública y de Gobernación, y el Caballero D. Guillermo Lahmann, Presidente de la Gimnástica Española.

LUIS GUILLERMO BASKET

saludo al estimable caballero don Juan Dent, recientemente llegado del exterior.

Ilustre huésped

Entre nosotros se encuentra desde ayer el señor Dr. don Alonso Reyes Guerra, abogado del Gobierno del Salvador ante la Corte de Justicia Centroamericana.

Nos complacemos en presentarle nuestros respetos, deseándole una grata permanencia en esta capital.

Asamblea

La celebró anteayer la Facultad de Medicina. Eligióse la nueva Directiva para el venidero año. Quijó integrada así: Presidente; Dr. C. Pupo; Vocales: Dres. V. Castro, Francisco Segreda y M. Rodríguez; Tesorero: Dr. R. Fonseca C.; Fiscal: Dr. T. Picado; Secretario: Dr. C. A. Alvarado.

Daños del temporal

Según las noticias que se han recibido últimamente referentes al pasado temporal, son cuantiosos los daños que en la región de El General ocasionó el desbordamiento del Río Grande de Térraba. Lo más sensible de todo es que a consecuencia del aumento del caudal de aguas, por el lado de Pacuare, perecieron arrastradas, nueve personas.

Por la Inmaculada

Los rosarios que se han venido celebrando en la Santa Iglesia Catedral, con motivo de la Inmaculada Concepción, han estado muy concurridos. Las pláticas están a cargo del infatigable cuanto celoso sacerdote, Canónigo don Rosendo de J. Valeriano.

Producto de la Feria para la Cruz Roja Alemana

Esta Feria, que resultó espléndida, produjo la suma enorme para estos tiempos de crisis, de diez mil colones netos y de pura ganancia.

Casa escolar

La Junta de Educación de Osejo, antes Mata Redonda, ha comprado una finca con una casa en ella ubicada, para dedicarla a escuela del distrito.

El valor de dicha propiedad es de ₡ 6.000.00 de los cuales se pagarán ₡ 2.000 al contado, donados por el Presidente de la Junta don Florencio Castro, y el resto en abonos de ₡ 1.000.00 anuales. El Promotor Fiscal de la República a nombre del Gobierno, garantizará esa deuda.

Renuncia del Dr. Lanning

Se ha dispuesto aceptar la renuncia presentada por el Doctor don A. L. Lanning del cargo de Médico Escolar del Circuito I de la provincia de Alajuela.

Corredor Jurado

Se ha extendido el título de Corredor Jurado al señor Adán Barrantes Solano, comerciante vecino de esta ciudad.

Exportación de bananos

En el vapor americano Li-món que zarpó ayer con destino a Boston, se embarcaron... 31.618 racimos de bananos.

"Liga de la Bondad"

La sociedad que con este nombre se estableció el año 1914 en la Escuela Superior de Niñas N° 2 tuvo una entrada en el curso lectivo que terminó, de... ₡ 1859.25 y una salida de... ₡ 1748.25.

Para los Estados Unidos

Ayer se embarcó con rumbo a los Estados Unidos el violinista don Longino Soto Guardia.

Que lleve un feliz viaje.

Para Atenas

En vía de paseo salió ayer para Atenas la señorita María Teresa Montero.

Que se divierta.

Eufemia

Guarda cama la señorita Luisa Zavaleta, hermana del señor Cura de Santa Ana.

Hacemos votos por su mejoría.

De Talamasca

Se encuentra entre nosotros el señor don Moisés Ortega, empleado de la Costa Rica Oil Corporation.

El señor Ortega pasará unos días en Cartago y regresará luego a seguir sus labores.

Para Nueva York

El domingo se embarcó para Nueva York doña Cristina de Valentine, esposa de Mr. Lincoln G. Valentine apoderado de la Compañía Petrolera de Costa Rica.

El viaje de la señora Valentine es de salud. Antes del viaje fué presentada a la pila bautismal la primogénita de los esposos Valentine.

Lleve un feliz viaje la distinguida señora.

VIDA MUNDIAL

LONDRES, 4.—Se efectuó en el Aldwich Club, un lunch obsequiado en homenaje a Mr. Montagu. Este manifestó que hay dos millones y cuarto de hombres y mujeres ocupadas en Inglaterra, en la fábrica de pertrechos; luego dijo textualmente: «No hicimos aun lo suficiente antes que se cumpla el programa, necesitaremos más hombres y mujeres. El Ministro de la Guerra, el Ministro de Pertrechos y el Tribunal de Potencias varonil, cooperan sinceramente para resolver el problema; debemos exigir más y aun más a aquellos que no estén ocupados en trabajos de la guerra. Debemos instruir que aquellos ineptos para el servicio militar, se ocupen en fabricar municiones. No debemos olvidar las lecciones de la guerra o hacer caso omiso de los recursos del imperio, porque pagamos enorme precio, debido a nuestra negligencia. Con respecto a las condiciones de paz, deberemo asegurar que nuestros enemigos no pueden atacarnos de nuevo y caso que lo hagan, debemos estar en posición para desenvainar la espada, valiéndonos de los recursos que controlamos.»

LONDRES, 4.—Informe inglés: artillería enemiga activa en la vecindad de Les-Bouefs y cañoneo intermitente en otras partes del frente. Mucha actividad de morteros de trincheras por ambos lados de Neville St-Vaast y reducto Mohenzellen. También en la vecindad de Iprés y Armentieres demuestran los informes recibidos que nuestra incursión de anoche contra las líneas enemigas al est- Iprés, además de hacer muchos prisioneros causó muchas bajas.

LONDRES, 4.—Refiriéndose el almirantazgo al mensajero alemán dirigido a la embajada en Washington promulgando el informe mendaz de origen implicado holandés, de que la nave hospital británica llevaba tropa, reitera la completa exposición de todo el personal a bordo que se publicó el 24 de noviembre y agrega las naves hospitales británicas no llevan ni personal ni material que no estén autorizados por las convenciones de Ginebra y la Haya.

Guillermo Quintana, Ebanista

Contando con un obrador completo, tiene el gusto de ofrecer sus servicios al público. Recibe órdenes en su casa de habitación en el Barrio de Amón, donde también tiene su taller.

Dr. RAFAEL CALDERON M.

tiene su consultorio 50 varas al Oeste del Hotel Francés, Avenida 2ª, E. R.

Notas, noticias y casos

Expansiones que deben reprimirse.

En los teatros, en los espectáculos todos, no faltan grupos de jóvenes de sociedad que escandalizan en toda forma, creyendo con eso darse importancia.

Esto es feo y desdice mucho de nuestra cultura.

Si no está bien ni gusta a la sociedad que los chicos de la galería silven, ríen y charlen a su sabor en los teatros, menos puede admitirse que la gente que ocupa el lunetario, que debe ser de buenas costumbres, haga eso mismo.

Bienvenida

Presentamos nuestro cordial

Cartago al día

La fiesta de Sta. Cecilia

Con dificultad se pudo llevar a cabo el programa que se debía seguir en honor de la Virgen patrona del gremio musical. Ello se debió en gran parte a la nueva aparición del temporal.

El coro fué deficiente, pues si bien en él tomaron participación Consuelo Mata y otra señorita con sus voces angelicales, en cambio los niños desafiaban fatalmente. La verdad es que aunque el maestro Freer los ejercitó antes, no se dispuso del tiempo necesario para los ensayos.

Creíase que tomarían parte en el coro los notables artistas Zelmira y Cano, como se nos

había anunciado, pero no ocurrió así.

El alumbrado incandescente estuvo un poco mortecino; apenas nos podíamos ver las manos.

La parte religiosa revistió gran sencillez.

En el Kiosko de nuestro hermoso jardín público, se reunieron unos cuantos músicos y aficionados al arte y ejecutaron una marcha compuesta por el maestro Freer y dedicada a Santa Cecilia, y a punto seguido unas cuantas piezas.

Todo terminó con un puseo de disfraces e iluminación de antorchas, por las calles de la ciudad. Para cerrar la fiesta, a continuación un baile de máscaras, en el puente del Molino.

Tal enfriamiento se puede atribuir a una de dos cosas: a la falta de dinero o al poco entusiasmo en los señores músicos. Sea como fuere, mis parabienes para los interesados en la organización de la fiesta, señores don Cristóbal Torres y Onecifero Jiménez, quienes empeñaron todos sus esfuerzos por darle realce; esperando que el año venidero será más lucida y con atractivos diferentes.

CORRESPONSAL

En Barba

Está por liquidarse la Sociedad de Economía fundada hace 5 años en esta villa por haber cumplido el período legal de su existencia. Son muy positivos los beneficios que esta insti-

tución ha prestado a los vecinos del cantón, por lo que su desaparición será un golpe bastante sensible, en particular para los agricultores en pequeña escala, que en ella se abastecían con facilidad de los elementos para ensanchar sus labores. Pasa de \$5 000 el capital social incluido el dividendo por repartir.

Durante los cinco años consecutivos formaron la Directiva de la Sociedad los señores Pbo. don José Webes, Dr. don Santiago Budit, don Ramón Arguedas, don Dolores Arguedas, caballeros que por su actividad, y desinterés se han hecho acreedores a la gratitud de los vecinos.

El turno a beneficio de la ermita de San Pablo que por la inclemencia del tiempo amenazaba resultar un gran fracaso, produjo la respetable suma de \$358; nuestras felicitaciones al Sr. mayordomo de la ermita don Rafael Vargas.

CORRESPONSAL

YA DIO PRINCIPIO

Desde el lunes, 13 de este mes, de 2 a 5 p. m., dió principio don Ricardo Castro a la preparación de los maestros aspirantes a los certificados *Elemental* y *Superior* de aptitud para el magisterio, en el local de la «Escuela Horacio Mann». Ya lo saben, pues, las personas que deseen obtener estos títulos.

Dinero a interés

La persona que desee colocar su dinero a interés, a plazo largo y con buena garantía, diríjase a la oficina de este diario, donde se le darán amplios informes.

NUEVA ERA

Delegados de la Dirección

Don Ismael Herrera, don Eladio Prado, Lic. don Jorge Herrera.

¿Por qué debe Ud. comprar sus muebles

en el

GRAN ALMACEN

de Jorge Morales Bejarano?

- Porque es el que tiene el surtido más completo.
- Porque presenta una gran variedad de estilos donde elegir.
- Porque cuenta con un personal educado que recibirá y atenderá a Ud. con toda cortesía.
- Porque sus precios ni en ninguna otra casa los aventaja.
- Porque sus muebles son contruidos con maderas perfectamente secas y bien seleccionadas por manos expertas.
- Porque en materia de conceder facilidades para el pago a sus clientes no tiene paralelo.
- Porque sus precios son iguales para muebles encerados que charolados.
- Porque sus encargos, grandes o pequeños, serán servidos con toda puntualidad, SIN EXIGIR ADELANTOS.
- Porque el lema de la Casa es "VENDER MUCHO Y MUY BARATO."

Terreno de milpear

Tengo comisión de vender un terreno de milpear, sitio en Pavones, distrito 2º, cantón 5º, de la Provincia de Cartago, que consta de 4 hectáreas y está inscrito en el Registro de la Propiedad, Partido de Cartago.

Linderos: Norte, Calle en medio, terreno de Antonio López y Francisco Loaiza; Sur, terreno de Emilio Challe, lo mismo que al Este; y Oeste; terreno de Antonio López Calleja.

FRANCISCO MARÍA NUÑEZ

San José, Pasaje Central.

Oficinas de la Costa Rica Oil Corporation.

A LOS SRES. CURAS

Se pone en conocimiento de los Sres. Curas, que en la Casa de Refugio se fabrican hostias con todo el esmero que es de exigirse en su elaboración.

Unguento Al-Mentol de Davis



Para Inflammaciones dolorosas, lesiones, golpes y otras dolencias semejantes. Calma el dolor causado por las quemaduras, sarpullidos e irritaciones de la piel. Este Unguento es refrescante y curativo. Muestras gratis pueden obtenerse en todas las boticas o directamente de nosotros. Davis & Lawrence Co., Nueva York.

Tip. de San José

Vino para consagrar NECTAR DIVINO

DE ARNO MARISTANI & CO.

(Barcelona)

LEGITIMO DE PURA UVA

Examinado por el Laboratorio Químico Comercial y usado durante más de 15 años en las principales parroquias de la Diócesis.

TENEMOS EN EXISTENCIA:

Barriles de.....60 y 25 litros

Cajas de.....12 botellas

Juan Knöhr hijos

AZUCAR!

Pida Ud. siempre azúcar de los ingenios VICTORIA O ARAGON y quedará satisfecho de su compra.

Se venden estos azúcares en todas partes de Costa Rica, al por mayor: en MIS OFICINAS, las cuales están situadas:

SAN JOSE, frente a la x-Casa Presidencial, Calle del Comercio; en LIMON, cerca de la Estación del Ferrocarril.

Guillermo Niehaus

OCASION EXCEPCIONAL

A fin de que todos los católicos, así como cuantos se interesan por la cultura general del país, conozcan y aprecien debidamente el estado floreciente del Catolicismo en Costa Rica, se ha reducido el precio del

LIBRO CONMEMORATIVO DE LAS FIESTAS CONSTANTINIANAS Y DEL GRAN CONGRESO EUCARISTICO

Celebrado del 5 al 12 de octubre de 1913

en

San José, Costa Rica

508 páginas con más de 80 grabados y la música de los Himnos Eucarísticos

PRECIO AHORA:

de la EDICION CORRIENTE.....en rústica	¢ 2.00
	empastado 2.50
de la EDICION DE LUJO.....empastado	3.00

DE VENTA EN LA

LIBRERIA LEHMANN (Sauter & Co.)

TIENDA Y ALMACEN

DE

Maximiliano Keppfer

Avenida Central, 50 varas al O. de la Botica Nueva de S. José

Ofrece a sus favorecedores a precios baratos un gran variado surtido de lanas, géneros de seda y algodón, pasamanerías, adornos, joyería de fantasía, ropas interiores para señoras y caballeros, cintas, corbatas, etc.

CERVECERIA TRAUBE

Gran fábrica de cerveza, hielo y aguas gaseosas

La más grande y más antigua del país. Capacidad de la Cervecería 30,000 hectólitros por año. Producción de las máquinas refrigeradoras: 30 toneladas al día. Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo: Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia. Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial.

Todas las botellas se esterilizan antes de ocuparse, por medio de máquinas especiales importadas por la casa. Para la pasteurización de la cerveza embotellada, cuenta la fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos. UNICA EN EL PAIS.

En la fabricación de las aguas gaseosas se emplea ácido carbónico líquido para lo cual dispone de la mejor máquina, única en el país. No se hace uso de polvo de mármol ni de ácido sulfúrico para la fabricación de gas.

Los refrescos de TRAUBE son los mejores del país.

La cerveza TRAUBE es sin disputa la mejor y más sana. Invítanos al público a que visite esta Fábrica.